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十八年后，我还是一名电影人，各位好友，再
见。”1月22日，赵军之子赵之凡用父亲的账

号，为他发了最后一条朋友圈。当日16时31分，
赵军在北京逝世，享年63岁。

1月 24日上午，赵军的告别仪式在北京八宝
山举行。其生前担任副会长的中国电影评论学会
在讣告中写道：“他的去世，是中国电影界的重大
损失。”当天，中国电影家协会副主席于冬、中国电
影文学学会会长王兴东等多位资深电影人前往八
宝山送别。

赵军生前曾任广东省电影公司总经理、华夏
电影发行有限责任公司常务副总经理、广东珠江
电影集团公司副总经理、唐德影院管理有限公司
总经理、广东省电影行业协会荣誉会长等职。在
业内，这位广东著名电影人与原北京新影联院线
总经理高军、原上海联和电影院线副总经理吴鹤
沪一道，被称为“中国电影发行三剑客”。

在赵军之子赵之凡看来，父亲的一生“跟电影
有着不解之缘”。在赵军的同行好友们眼中，赵军
热情侠义，“两袖清风”。赵军的生前“战友”——
曾与他一起创造过多个国产电影发行奇迹的祁海
评价，赵军是中国电影发行放映体制改革的开路
先锋，“广东这么多年来屡登全国票房冠军之位，
背后也有他奠定的一份基础”。
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现任珠江电影集团影视规
划部负责人邱晴，曾是赵军在
广东电影界超过二十年的下
属、同事和搭档：“那些年，我跟
着赵总做了很多别人没做过的
事，也长了很多见识。他还主
动认我当了徒弟，这一直是我
人生特别骄傲的一件事。”

赵军的告别仪式1月24日
在北京举行，因为疫情防控原
因，广东的业内好友多数不能亲
自送行，邱晴主动担任起治丧委
员会的广东联络人，为人们传递
哀思。她透露，除了多位内地资
深电影人亲身前往送别，黄百鸣
等多位香港电影人因疫情防控
原因无法到场，“但都托我给赵
总送花圈”。

邱晴毕业后的第一份工作
就在电影系统，但转做电影宣
发，却是她向赵军毛遂自荐
的。当时赵军还在广东省电影

公司宣传科当科长，邱晴跑到
他面前劈头就问：“你需不需要
人才？”赵军愣了一下，问她：

“你能做什么？”邱晴骄傲地回
答：“我觉得我挺能写，应该适
合做电影宣发！”赵军当时并没
有表态。几年后他才告诉邱
晴，当时他特地留了一个心眼，
跑去问邱晴当时的领导：“这个
小姑娘怎么样？”前领导如实回
答：“她各方面都挺好，就是社
会活动多了点儿！”赵军听完却
乐了：“这就对了！我就是要一
个热爱社会活动的！”转头就把
邱晴招至麾下。

“赵总是个很肯‘放权’的
人，当时各种天南地北的看片
会啊，在北京举行的研讨会啊，
总之电影系统里各种重要的活
动他都会带我去，很多时候甚
至让我自己去。那时候出差，
坐在我旁边开会的基本都是全

国其他地区白发苍苍的老前
辈，全场就我一个小姑娘。”邱
晴回忆，在赵军手下做事“很锻
炼人，成长得特别快”：“赵总对
所有员工都是用人不疑，疑人
不用，后来广东电影发行系统
里的很多骨干都是他培养出来
的。”

邱晴说：“我从师父身上领
悟到最深刻的一点是，能做好
电影的人，一定是爱电影的人，
比如他就是。那种爱不是职业
上 的 爱 ，而是一种骨子里的
爱。有的电影可能大家都说不
行，做不了，他却总是能找出作
品的好，因为他总觉得每部电
影都是很艰难才能出生，我们
能帮就要尽量帮，就算不能改
变作品的命运，至少也不能让
一个团队辛苦做出来的东西没
人看到——这个道理，我只要在
电影行业一天就绝不敢忘记。”

多年同事：
别人都说做不了，他却总能找出电影的好

在祁海看来，赵军是个“干
起电影来就不要命”的人。“不
只是敬业，他更是乐业”。祁海
评价，赵军对广东乃至中国的
电影市场发展都有贡献：“一在
发行改革领域，二在影院改革
领域，他都立下了大功。”

祁海和赵军的战友情始自
1995 年。当时，时任广东省电
影公司宣传科副科长的赵军、
时任珠江电影制片公司总编室
中级编辑的祁海、刚退休的原
广州市电影公司宣传科科长周
俊杰，联手组成民间宣发组织

“广州三剑电影学社”。祁海向
羊城晚报记者回忆：“当时的
中国电影都由国营公司发行，
许多宣发人员思想僵化保守，
对影片市场预测不准，营销手
段陈旧死板，不少电影缺乏入
市机会。我们三个不忍心看
着好电影就此被埋没，决心联
手帮它们一把。”“三剑”参与
发行的影片，由“三剑”负责选
片、排片和影片的包装宣传，
国营电影公司则负责拷贝收
发和票房结算。这种“公私合

作”的发行模式，非但没抢国
营电影公司的生意，反而做大
了整个市场的“蛋糕”，因此受
到各方欢迎。

“我们三个人里，我擅长文
字宣传，周俊杰擅长美术，赵军
则因为工作原因跟片方接触最
多，因此主要负责发掘那些有
潜力的电影。一旦发现有被市
场埋没的好片，我们三个就一
起动脑筋想办法‘救活’它。”
《红樱桃》《较量》《一个独生女
的故事》等一部部原本被认为

“卖不出去”的电影被“三剑”接
连做成市场“爆款”。其中，《红
樱桃》的票房战胜了从1995年
到 1997 年连续三年所有的美
国大片，“三剑”的成功轰动全
国影坛。

祁海介绍，除了发行改革，
赵军在中国影院改革方面亦有
不俗建树，其一手创办并亲自
担任董事长的广州青宫电影城
曾三次获得全国影院上座率冠
军，凭借灵活的放映模式先后

“救活”了 23 部不被看好的国
产“小片”。譬如，1999年就拍

摄完毕的《大进军：大战宁沪
杭》出厂 7 年没有电影院愿意
放映，青宫电影城接手后重新
包装，做出的票房超过了同年
的四部美国大片。

赵军经营的青宫电影城为
何如此厉害？祁海透露其中一
个“秘密”：赵军从善如流，采纳
了他当时的建议，在用人方面
废除了年龄、相貌、学历这“老
三条”规矩，转而要求员工有三
个“天生”：第一，天生热情；第
二，天生细心；第三，天生善解
人意。“只要这三条都具备，那
就是‘天生’的优秀服务员。”祁
海说，青宫电影城在疫情期间
照样经营状况良好，“就是源于
队伍好，这背后也有赵军当年
的功劳”。

1 月 22 日，得知赵军去世
后，祁海在朋友圈发文痛悼挚
友，他写道：“赵总是中国电影
发行放映体制改革的开路先
锋，大智大勇，屡创奇迹，勋劳
卓著，令我敬佩！几十年来和
赵总风雨同舟的许多往事历历
在目，终生难忘！”

亲密“战友”：
发行改革和影院改革，他都曾立下过大功

携手《羊城晚报》
打响《蒋筑英》

1992 年 上 映 的《蒋 筑
英》，讲述的是为光学事业
献身的长春光机所副研究
员蒋筑英的人生故事。这
部主旋律影片没什么商业
元素，当时不被市场看好，
但 赵 军 觉 得 电 影 质 量 不
错 ，可 以 试 试 口 碑 营 销 。
一次广东省委组织召开广
东农村工作会议，会上播
放 了 这 部 影 片 。 不 出 所
料，《蒋筑英》打动了很多
观众。当时在场的羊城晚
报记者龚丹枫当即采访了
多位观众，次日在《羊城晚
报》头版刊登报道《广东观
众含泪看〈蒋筑英〉》，迅速
引发社会关注和热议。

巧 合 的 是 ，来 广 东 开
会的蒋筑英夫人路长琴也
看到了这篇报道。深受感
动的她主动打电话到报社
要 求 见 记 者 。 于 是 次 日

《羊城晚报》又一篇头版报
道《蒋筑英夫人路长琴感
谢广东人民》出炉。三天
内两次上头版，电影《蒋筑
英》在广东大火，继而这把
火又烧到了全国。

在第二天要拆的
影院做首映式

讲述中俄人民友谊的
《狂吻俄罗斯》是“广州三
剑电影学社”成立后打响
的第一炮。这是部没有明
星的小制作电影，同样不
被市场看好。“三剑”凑钱
买下拷贝，在一个“特殊”
的电影院进行了一次特殊
的首映式——位于广州市
中山五路的新华电影院因
为修地铁，第二天将被拆
除。新华电影院是广州第
一家、中国第二家宽银幕
电影院，广州市民对它很
有感情，纷纷赶来支持它
最后一天的放映活动。老
字号电影院告别观众，《狂
吻俄罗斯》趁势又成为新
闻里的另一个主角。

第 二 天 ，新 华 电 影 院
落幕了，但《狂吻俄罗斯》
的口碑却打响了。当时赵
军对这个营销策划的形容
是：“我们用一个老电影院
的‘死’，换来了一部国产
片的‘生’。”

一场跟美国大片
的市场《较量》

1996 年 ，一 部 抗 美 援
朝题材的纪录片《较量》上
映 了 。 祁 海 回 忆 ：“ 纪 录
片，没有明星，大家对票房
都不是很看好。但我们觉
得，这个以弱胜强的故事，
正契合广东人永不言败的
拼 搏 精 神 。 而 且 我 们 发
现，纪实文学在广东从来
都最好卖，因为广东人都

‘信真不信假’。”在摸准受
众心理之后，“三剑”将《较
量》的第一个阵地放在广
州沿江路某电影院的一个
小厅，口碑打响之后，再转
到大厅放映。很快，广州
其他电影院也纷纷要求放
映《较量》，之后口碑又传
播到广东乃至全国……

这一年，《较量》在电
影市场上和美国大片也展
开了激烈的较量。最终，

《较量》创下纪录片票房奇
迹，超过同期美国大片《恐
怖地带》，成为这场“中美
较量”的赢家。

亲自动手把
《大转折》“二合一”

曾 经 ，国 内 重 大 革 命
历史题材的电影都分上下
集，但“三剑”的介入彻底
改 变 了 这 个 制 作 惯 例 。
1996 年，电影《大转折》上
映，影片分为上集《鏖战鲁
西 南》和 下 集《挺 进 大 别
山》，总时长 3 小时 40 分。
篇幅太长令不少观众昏昏
欲睡或提前退场，电影院也
无法多安排场次。在征得
八一电影制片厂的同意之
后，“三剑”自己动手把《大
转折》上下集剪辑成两小时
的单集电影。新版《大转
折》深受电影院和观众的欢
迎，在 1997 年广州上映的
卖座国产片中排名第四，轻
松收回票房 45 万元。

由发行人员对已出厂
的电影拷贝作大幅度删改
并获得成功，这在新中国
电影史上尚属首创。一时
间，全国各省的电影发行
放映部门都争相邀请“三
剑”前去传授经验。

赵军之子赵之凡1月23日
接受羊城晚报记者独家专访时
透露，那条震动了全国电影界
的朋友圈，是他在父亲去世当
天以父亲的语气发的，目的是
为了代父亲跟大家说一声再
见。“爸爸走得很突然，没机会
跟大家道别。但我想，如果有
这个机会，他也一定不会表现
出伤感。他可能会笑着跟大家
挥手，说：‘十八年后，江湖再
见，到时候我们再一起喝茶聊

电影。’因为他从来就是这么一
个豁达的人。其实，他在我心
中岂止豁达，简直潇洒！”

赵之凡透露，父亲多年前
就因心脏问题做过两次手术。

“他心脏装的是人工金属瓣膜，
以前大家还曾笑称他是‘钢铁
侠’。手术之后，他会定期体
检，注意饮食，按时吃药，唯一
戒不掉的可能就是为工作熬
夜。”在赵之凡眼中，父亲是一
个“把工作当娱乐”的人，而且

天生热心肠，“圈内朋友但凡有
困难求助，他从不推辞，总是第
一时间冲上去帮忙”。

在赵之凡看来，父亲这一
生算是跟电影结下了不解之
缘，“因为奶奶是电影放映员，
所以爸爸常说他是‘出生在电
影放映机旁’的孩子”。受父亲
的影响，赵之凡毕业后也选择
了在电影行业工作。他告诉羊
城晚报记者：“今后，我会继承
爸爸对电影的爱。”

在广东省电影家协会的会
员群中，电影人们连续几日都
沉浸在对赵军的不舍中。

导演张全欣说：“与赵军兄
认识超过二十年，他一直保持
着他那平易近人、逢人都帮的侠
客之心，这也是他身上最让人佩
服和喜爱的品格。多少人得到
过他的帮助，却又不会有高山
仰止的距离感。他是我们亲近
熟悉的大哥，谁也不会想到会
如此突然失去他，痛心疾首！”

导演韩海英回忆：“每次见
赵总，我都笑他‘两袖清风’。
因为他永远都是素色的‘外贸
加大版’衬衫，甩着两个大袖子
风风火火。”

编剧杜劲松悲叹：“赵军老
师影视理论了得，古文功底了
得，他的文章有深邃的见解和
思想性。悲哉，再也看不到赵
老师高人妙文。”

广东导演彭成彪告诉羊城
晚报记者，赵军是很多同行的电
影领路人。“我的第一部作品《走
出深林》，当时他就给了很多关
于市场定位方面的建议和帮
助。”彭成彪说，“他就是为电影
而生的人。可能有的人会说他

老了，想法过时了，但我觉得不
是，他的市场触觉一直随着时代
在与时俱进。”他表示，像他这样
受过赵军无私帮助的业内同行
有很多，“我们商量着，日后做一
次‘赵军监制’的电影专场放映，
用这种方式来缅怀他”。

广东导演周勇告诉羊城晚
报记者，原本他跟赵军约好，今
年过年前一起在广州看导演李
艺文新作《乡见未晚》的剪辑片，

“没想到竟没能等到他回来”。
“我们相识超过 20 年，我

的第一部电影《孝女彩金》就是
请他当的总监制。当时也是他
提议，要先让电影在梅州打响，
然后广州、全省、全国……走长
线放映的口碑路线。”最近，周勇
的最新导演作品《我的体育老
师》正在上映，赵军也说要好好
写一篇影评来推荐。“他对电影
同行总是极热心，不管作品大
小，他都愿意出手帮。”

周勇说，赵军是“广东电影
界一支笔”，“他的著作和影评，
我几乎每一篇都看，后来他出
了一套文集叫《唯有道者》，我
还买了好几套收藏”。他佩服
赵军的学习精神，“一年到头看

很多书，特别愿意学习新知
识”。在周勇看来，赵军在物质
上最没追求，“永远背着布包，衣
服也都是那几套来回换，他对生
活的热情都放在电影上了”。

这两年，赵军开了视频号，
专门跟年轻人讲电影的事。在
2020年 11月的第一期里，他自
我介绍：“我没有读过正规大
学，不是科班出身，从一个底层
的专业人员成长起来。但我参
与了很多优秀国产片的重启、
推广和营销。”在这个视频号
里，他既做过“王家卫为什么总
是戴墨镜”“李安的电影被谁动
过剪刀”这样的业界小八卦，也
说过“中国电影在全球的影响
力如何”“IP电影会继续火下去
吗”这样的深度话题。

“我曾建议他，别工作了，
就拍拍视频，给年轻人讲讲课，
但他就是歇不下来。”周勇说，
这几天他重温赵军的视频号，
看到其中一段忍不住泪流满
面：“就是他开号的第一期，他
引用了导演北野武的一句话来
表达自己对电影的态度：虽然
辛苦，但我还是愿意选择那种
滚烫的人生。”

业内同行：
感谢他的帮助，想做“赵军监制”专场放映

赵之凡：
如果有机会告别，爸爸一定还是那么潇洒

羊城晚报记者 李丽

传奇传奇
故事故事

周勇（左）与赵军的合影

赵军在短视频中跟观众互动

广州三剑电影学社成员，左起：赵军、祁海、周俊杰

中国电影人集体送别赵军

(受访者供图)


